

DIARIO DE CORDOBA

CIENTÍFICO. LITERARIO. DE ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

NÚM. 16.243

SUSCRIPCIÓN EN CORDOBA. Por un mes... 2 Ptas. Por trimestres... 5'50 »
FUERA DE CORDOBA. Por un mes... 2'50 » Por trimestres... 7 »

MIÉRCOLES 29 DE JUNIO DE 1904

Los señores suscriptores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO LV

TU EST PETRUS

A mi amigo D. Luis Escribano. Madrid.

En el Evangelio de San Mateo, capítulo 16, versículo 18, se dice: «Tú eres Pedro, sobre esta piedra edificaré mi Iglesia, y las puertas del infierno no prevalecerán en contra de ella.»

Es la Iglesia Católica una Sociedad Divina en su origen y cuyo fin es la perfección relativa del hombre en la tierra y la perfección absoluta del hombre mismo una vez terminada la presente vida. Y esta sociedad, cuyo origen inmediato está en Jesucristo, Hijo de Dios, tiene un origen mediato y remoto en la naturaleza racional y social del ser humano. Pues que nadie puede dudar que la misión del hombre, como ser relativo que es, pero al mismo tiempo con aptitudes que demuestran no tener un fin en otros seres creados como él, sino por el contrario estar llamado a otros más altos destinos, ha de encontrar, y así lo reclama, medios aptos para el desarrollo de ese progreso evolutivo, que si es de carácter limitado en el tiempo actual, no ha de serlo en su día, toda vez que el movimiento exige una finalidad de desahogo, y por ende el hombre racionalmente se desarrolla perfectamente con los recursos al caso necesarios en la actual vida, y poseerá la perfección final adquirida por la actual evolución cuando termine y finalice el progreso de desarrollo evolucionista.

«Esta nuestra porción grande y divina a mayores destinos es llamada y a más altas esferas se encamina. Ahora bien. ¿Cómo se consigue el proceso en la perfección de los seres? Sin duda alguna en la sociedad, en el comercio mutuo y recíproco, en el cual se da un cambio de reciprocidad provechosa, y por el cual esa hermosa variedad que exterioriza la rica y exuberante idea creativa del Genio Divino, se reduce al consorcio mutuo, y resulta una variedad unificada, una armonía presidida por una intención de finalidad; lo cual hace de lo vario el orden, y de lo múltiple en el ser la unidad en la obra y en el fin. Respondiendo así los unos seres al intento de los otros, forman un conjunto total, fondo inagotable de belleza y expresión hermosa de la grandeza divina. Mas esta sociedad inherente a los seres de la creación es más inherente y substancial para el hombre, precisamente porque es el primero y mejor de estos seres.» Y como lo menos es siempre por lo más, y la parte por el todo y para el todo, el hombre, para quien es la creación, según San Pablo, es la norma y síntesis de ese conjunto rico en la variedad y único con armonía final en la intención. Por lo mismo la perfección del hombre exige la sociedad, exige la dirección unificada de seres distintos al cumplimiento de una finalidad distributivamente común. El hombre es perfectible por naturaleza y perfecto por la sociedad. Pero esa aspiración a completarse y ser admirable y grande, ya de modo relativo, ya por modo absoluto, ha de ser integral; el organismo que sintetiza al todo humano debe ser puesto totalmente en ejercicio y actividad, y de aquí que si el hombre desarrolla sus aptitudes físicas y corporales se desarrolla, no menos ha de buscar su evolución y perfeccionamiento en el desarrollo de la actividad psíquica, en su alma, parte la más noble, la más grande del ser humano, que le especifica y da el ser de hombre.

Hé aquí el origen de la sociedad religiosa. Si suponemos una sociedad que está desarrollada admirablemente en los adelantos y progresos del orden físico, cuyos individuos llegaron en la inmensa mayoría a poseer vastos conocimientos en la ciencia de la cantidad y del espacio; que las leyes del movimiento fuesen por casi todos ellos reducidas fácilmente en las fórmulas de mecánica; que dieran impulso a la actividad industrial, y sus hogares y sus pueblos fuesen inmensos y portentosos talleres, en los que el coloso del vapor y la fuerza prodigiosa de las vibraciones del agente etéreo lanzaran por millares esos productos que hacen al hombre el rey de la fuerza; le colman de comodidades; le permiten salvar los

espacios en infinitesimales momentos del tiempo; surcan los mares con velocidad pasmosa desafiando y venciendo los riesgos de uno de los agentes más poderosos, y en suma, rinden todo, absolutamente todo, a la mano avasalladora del hombre; sin embargo, nada se ha conseguido si ese hombre, feliz en el cuerpo, poderoso en la naturaleza, no se perfecciona en el espíritu con un género de perfección distinto, que es el más grande, el más necesario: el perfeccionamiento del hombre por el conocimiento del bien y el amor y práctica de la virtud.

Con razón decía un ilustre Cardenal español, no ha mucho tiempo, en soberbio discurso, escrito con ocasión del servicio de las armas preciso a todo ciudadano: «Hay ciencia que embrutece.» Y en efecto, si el hombre es sólo materia, en esos inmensos talleres de donde sale el producto que utiliza el hombre y en los que se patentiza lo que puede el genio humano, se engendra, crece y fomenta el odio, el rencor y la rabia, en forzosa y lógica, caso de no ser el ser humano más que un organismo perfecto. Indudablemente, el que más concurre a producir menos participa en el consumo de esa riqueza; el que elabora esos soberbios productos casi no los disfruta una vez en la vida; su sudor, remunerado con misero jornal, discurre rápidamente para servir el uso de otro organismo más feliz, más dichoso, pero acaso menos útil, quien ostenta en su servicio y destruye en su exclusiva utilidad lo que otro ha producido.

Los consiguientes son fatales, cuando las premisas son ciertas y la consecuencia ha sido llevada con lógica. Si el hombre no tiene más que órganos, si la sociedad es un organismo perfecto, pero sólo material, las ruedas de engrane obedecen a la fuerza de movimiento, pero ponen una resistencia, que crece, se aumenta y vibra poderosamente hasta que logra, no ya equilibrarse con la potencia, sino romperla, destruirla, y por consiguiente, romper la unidad social, que fundada sólo en la fuerza material, dejará de ser, luego que no sea posible dominar la oposición que al motor opone el móvil. Entonces, el hombre de ciencia, pero de ciencia atea, dirá a los que con gusto y facilidad le escuchan: «El hombre es un lobo para el hombre.» La palabra redención correrá como chispa incendiaria. La fuerza física potencia luchará con la fuerza resistencia, y esas hermosas fábricas, esos admirables centros del genio humano, desnaturalizados y moralmente corrompidos, se convertirán en máquinas de destrucción, en las que la idea de disolución tendrá lógico y natural germen y desarrollo.

Quita del hombre la creencia de un estado perfecto por la virtud y la ciencia humana, basada en el saber divino, y que busque en el desarrollo evolutivo, pero por lo mismo relativo y proporcional, que no distributivamente igual, entre los miembros asociados, y se tendrá un conjunto de organismos heterogéneos, que se odian, repelen y disgregan, porque falta la fuerza moral de cohesión, como se disgregan los elementos y átomos del cuerpo cuando falta la fuerza de la vida.

Más, de-arrollemos paralelamente con la materia y el conocimiento científico de la misma, la virtud y el conocimiento de la verdad superior, que es el bien. Pongamos juntas estas dos sentencias de la Sabiduría Divina: «Con el sudor de tu frente comerás el pan» y «Amaos los unos a los otros», y resultará entonces una sociedad fuerte, rica, sabia, productiva y moral, virtuosa y santa. Que no empese y contradice, antes ayuda y facilita el trabajo y la ciencia a la virtud y al bien.

Tal es el objetivo de una sociedad perfecta, de una sociedad humana, en la que coadyuvando todos a lo mismo, cada cual es en su medio de acción una potencia que recibe ayuda de un consorcio inferior, pero no siervo, y una potencia que ayuda a su consorcio superior, pero no dueño ni tirano.

Esa enseñanza la tenemos en la economía del cristianismo, en la sociedad que preside y gobierna Pedro. Nadie ha trabajado ni trabaja más que sus miembros y asociados. Omitiendo gra-tuitas y vulgarísimas acusaciones que a esta sociedad se hacen, no será difícil

encontrar, antes por su abundancia saltan a la vista menos perspicaz, sabios, obreros, artistas, glorias del talento humano, marchando a la cabeza de la industria y de la ciencia. ¿Por ventura, son ateos todos los sabios que enseñan la ciencia del espacio y del cálculo? ¿No hay entre nuestros profesores lumbreras que escriben, inventan y enseñan, y sin embargo tienen a gloria ser católicos y profesar el cumplimiento de sus deberes religiosos? No es oportuno citar nombres, pero miles y miles podrían ponerse en la estadística de los sabios reconocidos y que al par cultivan la perfección superior, el amor al trabajo y al bien, cual en la religión se enseña. Nuestras Universidades son testimonio elocuente; en ellas apenas hay uno que no piense en la necesidad del progreso humano, lo mismo, y aun más, en el orden espiritual que en el corpóreo. Se les llamará con esos vocablos escogidos por la ironía maleante para zaherir al bueno, pero son sabios, pese a quien pese, y están en una inmensa proporción contra los que afirman y piensan lo contrario.

No es sólo o el que sabe, sino también el que trabaja, quien comulga en las mismas ideas. ¿Por ventura, es condición esencial al artista y al operario ser ateo y materialista? No, ciertamente; y si por desgracia aquí abunda la idea de una sociedad sin poder moral, sin Dios, es porque una actividad tristemente enérgica, abusando las más veces de la insuficiente cultura y conocimiento de la masa que presta al trabajo la parte más material, la corrompe, lisonjeando sus aspiraciones con ideales nunca realizables y esperanzas tan distantes de la efectividad, como el agua lo está de saciar el apetito del caminante que, sediento, busca en la ilusión óptica del espejismo el refrigerio para una sed que crece con la falsa visión, pero que nunca llega, porque no hay tal agua, no hay tal dicha, y si sólo una imagen de las azuladas nubes que le refractan su luz, pero que le niegan la atemperante, le niegan el agua que el pobre peregrino vé, se le enseñan, mas no se la otorgan.

Venid a esa sociedad que se llama la Iglesia; en ella hay un poder preciso, porque sin dirección, sin autoridad, no hay orden, no hay sociedad; venid a ella y qué encontraréis. No desdeña el trabajo; al contrario, dice a sus asociados: «Con el sudor de tu frente comerás el pan.» En ella hay amor, que es el gran secreto para la sociedad, es la sangre de sus venas, es el aire de sus pulmones, es la vitalidad de su organismo. Al calor de ella se han levantado hospitales, muchos y excelentes. No ha sabido levantar uno la sociedad atea. Al calor de ella hay gimnasios, escuelas, liceos para ricos y para pobres, para adeptos y aun para enemigos. No sé qué centros de educación tienen en los países en el que al educante, por el pronto, al menos, se paga con el precio del martirio; tienen lo que quieren: sociedad sin Dios. Innumerables de esta clase tiene la sociedad católica. Algunas escuelas, algunos liceos tiene la sociedad atea; pero contemos, hagamos estadísticas y se verá el número de esas escuelas sin Dios, y el número de las que se abren y enseñan, al par que el saber humano, la religión divina.

Esta sociedad tiene casas de huérfanos. Si la administración, las más veces atea, no las fiscalizase, mejores incomparablemente que las que funda y costea el estado oficial, no ya el hombre ateo, que de tal cosa nunca se cuidó ni cuidará. En esa sociedad se hace el bien sin preguntar ordinariamente al que lo recibe por sus convicciones ni creencias. Trata de convencer, si es que puede, pero no molesta, no insulta al que en lo contrario forma empeño. En suma: es una sociedad la sociedad católica para quien sólo preside una idea: el bien y la felicidad de sus agremiados o asociados.

Es una sociedad divina y humana y por lo mismo se halla dotada de todas las perfecciones. Tiene asociados y en su extensión es internacional. Su fundador ordena a los maestros que enseñen, convengan y reciban a los hombres de todo lugar y todo pueblo. Todo hombre es hermano y por lo mismo sociable y debe ser asociado. Daban todos comunican en unidad de ideas co-

mo comunican en unidad de naturaleza. Como la comunicación de ideas engendra el amor, han de amarse unos a otros, que si no, en vano dirán que son hermanos y tienen un padre y jefe común. Recíprocamente han de ayudarse, y el que esto no cumple no tiene en sí la caridad del fundador. Por ser su acción la más perfecta se extiende a todos los pueblos, como enseña Santo Tomás en la cuestión 65 de la parte primera.

Tiene esta sociedad un poder de dirección, divino en su origen, como todo poder, aunque las escuelas socialistas dicen que el poder está en la sociedad, ó sea que tiene su origen humano. Con lo cual al mismo tiempo que entonan un himno sin razón al dios pueblo, esclavizan al hombre: 1.º porque el poder y la soberanía dependerá en este caso del resultado de una mayoría, que bien puede serlo por muy pocos números y que el número nunca es base de razón ni derecho; en todo caso será base por la fuerza, mas no por la justicia y dignidad. En esta sociedad se nos dice que el poder es divino en su origen, y así, al obedecer, no menguamos ni abatimos nuestra dignidad, puesto que no nos dejamos guiar y mandar porque los más, con más ó menos conocimiento, nos impongan un tirano que ordena y manda al concretar en sí el vacío concepto de soberanía nacional. Sino que nos dejamos guiar, en cuanto racionalmente se nos gobierna, porque Dios, superior al gobernante y superior a los gobernados, así lo manda y dispone, cuyo poder es soberano porque es de origen divino. Y al mismo tiempo tiene un carácter de moderación, prudencia y sabiduría, que no se puede encontrar ni pensar otro alguno más racional y perfecto.

El Angel de las Escuelas, en la cuestión tercera de la primera parte a la segunda de la Suma, dice: «El buen uso de la potestad para regir a otros es óptimo; el abuso es pésimo.»

Ciertamente se ponen objeciones, y muy frecuentes, al ejercicio que en los tiempos se ha hecho y hace de ese poder. Se presenta a los Gregorios y a los Alejandros, a los Celestinos y los Julios, promoviendo guerra a los reyes, deponiendo a los emperadores y absolviendo a los súbditos del juramento de fidelidad. Se ofrece a un Juan como tipo de debilidad, y a un Paulo cual corifeo de maquiavelismo. Y se lanzan más ó menos fundadas reclamaciones a la conducta privada y pública de algunos Sumos Pontífices, y por tanto representantes del poder divino-humano. A más de tenerse en cuenta que la mayor parte de las acusaciones son gratuitas y exageradas, cabe preguntar: ¿Por ventura el desacierto personal de algunos desnaturaliza el fondo y la esencia de una institución y de un poder? La patria potestad en la familia es con harta y degradinga frecuencia abusivamente ejercitada; y por esos casos deplorables en los que de ella se ha hecho mal uso, ¿hemos de condenarla en sí misma, y decir que no es natural, legítima, justa y tan necesaria, que sin ella se destruye la noción del organismo más santo que tiene el hombre social, ó sea de la familia, síntesis de las grandezas y aspiraciones humanas?

Se dice con harta frecuencia que la sociedad católica teocrática sumió a los siglos medios en la barbarie; prueba que en ellos no había adelantos ni inventos cual los que hoy se conocen y producen con admirable frecuencia. Mas cabe preguntar: ¿es que el poder director de esa sociedad y sus funcionarios, agentes por él delegados, cerraban las escuelas y perseguían la ciencia? No. En primer término, que el paso iniciado por un genio que nace en la sucesión de los tiempos descubre y origina un nuevo período de esplendor y cultura, y en la época moderna se ofrecen genios con más abundancia que en anteriores siglos. A más, es muy lógico que la marcha del tiempo facilite los descubrimientos, porque el secreto que hoy se arranca a la naturaleza engendra otro nuevo triunfo intelectual para el día de mañana. Que no todo el edificio científico es simultáneo en su origen. A más, que si la Iglesia parase que tuvo un período de esplendor más grande (tampoco es esto del todo cierto) en tiempos de relativo atraso en ciertos ramos del saber, la coexistencia de dos

hechos no es razón de casualidad del uno para el otro. Y afirmarlo es un sofisma llamado de falsa causa.

El empuje que pone la secta en desvirtuar la influencia de esa sociedad fundada por Dios para el hombre y de un poder divino tan sabiamente ejercido por más de diez y nueve siglos, es tan vano como son las afirmaciones que no se demuestran, ó que en todo caso se apoyan en sofismas.

Paréceme ver a Pilatos ante el pueblo deicida y al Redentor Divino. Pilatos es el hipócrita proceder del sectario deicida, pero que es calculador y astuto. El asoma con el Justo, él enseña a la Víctima que viene a redimir y enseñar, y dice: «¿Cruceificó a vuestro rey?». Ah, qué montón anónimo pervertido por los fariseos grita: «No tenemos más rey que el César.» Pronto ese César no es, ese ídolo popular, abandona al pueblo que lo encumbra, y dice el pueblo: «Un farsante más, un traidor.» Un fariseo que predicaba libertad, pero que insulta al criado que prontamente no le obedece. Un igualitario que pide libertad, pero que si escala el poder ordena a impera sobre todo derecho. Un amante del pobre a quien no socorre, pero sí explota. Un filósofo político que apoya la razón en el motivo y en el escarnio ageno. En fin, un Pilatos que oye con satisfacción decir: «Suelta a Barrabás y crucifica al Cristo.»

Mas no hay temor. El Cristo reina; la cruz se impone; pasa la persecución y la diatriva, y el poder moralizador brilla en la sociedad. Las fuerzas del Faraón se estrellan y esa Iglesia dice al Divino Fundador: «Tú rompiste la cerviz de Faraón, feroz guerrero». Sí, los dejó y cayeron en despeñadero el carro, y el caballo y caballero.

La experiencia de diez y nueve siglos lo acredita. En vano se han levantado cismas; en vano filósofos; en vano heregías; para nada han servido los trabajos de tanto y tanto sectario. La sociedad católica sigue y seguirá, y Jesús dice al representante de su poder divino en la tierra el día 29 de Junio de 1904, lo mismo que dijo a Pedro en los primeros días del primer siglo:

«Tú eres Pedro, y sobre esta piedra edificaré mi Iglesia.»

BERENGUER RAMÓN.

DE POLO A POLO

El ácido fórmico como substancia reparadora.—Mina de oro en Francia.—Superioridad del petróleo sobre el carbón como combustible para los vapores.—Para suprimir el humo de las fábricas.

El médico lionés Mr. Clement ha experimentado y observado, en sí y en otras personas, y de sus observaciones deduce que el ácido fórmico es la substancia reparadora por excelencia; la que devuelve en más breve tiempo las energías musculares perdidas; que posee condiciones singulares para transmitir al organismo extraordinario vigor; esto es, para ser un poderoso remedio contra la fatiga y, casi estamos por decirlo, contra la pereza.

«Con una dosis de ocho gotas, dice el ilustre doctor francés, tomada cuatro veces al día en un poco de agua alcalina para neutralizar el exceso de acidez, experimenté a las veinticuatro horas los primeros efectos de una gran excitación muscular, que fué en aumento durante tres ó cuatro días, traduciéndose en necesidad vivísima de moverme, de trabajar, etc.»

Observaciones posteriores hechas en otras personas han demostrado que el ácido fórmico hace desaparecer la laxitud de los miembros que experimentan muchas personas al levantarse, que abre las ganas del ejercicio y el trabajo, que hace activo al indolente, fuerte al débil, poderoso al fuerte.

Suspendamos, sin embargo, el juicio definitivo hasta que mayor número de experimentos de todas clases vengan a corroborar las halagüeñas afirmaciones del señor Clement.

El ingeniero M. Herreuschnitdt ha descubierto en la Mayenne (Francia) una mina de oro.

A cuatro metros de profundidad encontró una capa de esquisito amarillo;

después, un poco más bajo, una capa de cuarzo aurífero, conteniendo seis gramos de oro por tonelada. Bajo esta capa, de 40 centímetros de espesor, hay esquistos negros conteniendo pirita de hierro.

Por medio de sondajes ha encontrado a 15 metros otra capa de cuarzo, que ha dado en los últimos análisis un promedio medio de 22 gramos de oro por tonelada.

M. Herrenschildt ha reconocido en toda aquella región los mismos bancos de pirita auríferas. A medida que se llega a una gran profundidad aumenta la proporción de oro. A 50 metros de profundidad se obtendrían hasta 140 gramos de oro por tonelada.

La superioridad del petróleo sobre el carbón de piedra, como combustible para la navegación, ha quedado brillantemente demostrada.

Un vapor costero de los Estados Unidos, barco de más de tres mil toneladas, que venía empleando el carbón de piedra desde que fue botado al agua en 1883, ha variado sus antiguas máquinas por otras de triple expansión y ha sustituido sus carboneras por seis tanques de petróleo que comunican con el exterior por medio de ventiladores. Por medio de bombas pasa el líquido a recipientes de alimentación, de éstos a una cámara térmica a 60 grados de temperatura, y desde ella, por inyección, al hogar.

El resultado obtenido con dichas modificaciones, ó sea con el cambio de combustible, ha sido reducir el consumo de éste a una quinta parte, y necesitar diez y ocho hombres menos para el servicio total del barco.

Wilson ha resuelto el problema de la supresión del humo de las fábricas, por un procedimiento que consiste en inyectar en los hogares una mezcla de sira y nitrato sódico (con solución). Todas las experiencias han sido concluyentes, y ya está implantado en muchas fábricas del extranjero. Lo notable del procedimiento es que, no sólo suprime el humo, sino que da un rendimiento una cuarta parte mayor.

La explicación científica de ambos efectos parece ser la siguiente: la referida mezcla que se inyecta determina centros de calor tan intenso que en ellos se queman los gases del humo. Queda, pues, suprimido éste y aumentado aquél.

ARQUÍMEDES.



Hijo de un profesor de Medicina de la Universidad de Génova, donde él había nacido el 28 de Junio de 1808, dejó la carrera de leyes, que le hubiera ofrecido brillante porvenir, para dedicarse por completo a la política, llegando a fundar la asociación «La Joven Italia», a la que llevó numerosos adeptos, arrestrados por su palabra y sus artículos revolucionarios insertos en la prensa. Cuando creyó contar con fuerzas infinitas y llegado el momento de llevar a la práctica sus doctrinas, atacó al Piemonte en Mayo de 1833, siendo derrotado y desbandado sus tropas.

Nueva intentona realizó al año siguiente, y de nuevo la suerte le fué adversa, sufriendo una completa derrota.

Ante aquel fracaso, tuvo que emigrar a Suiza, pero no para desistir de sus ideas, sino por el contrario, para trabajar con febril actividad, comunicándose con los principales revolucionarios de Europa, hasta marchar en 1842 a Londres para proseguir sus trabajos y hacerlos públicos en «El Apostolado Popular», periódico fundado por él y suspenso por orden del Gobierno inglés.

De Inglaterra pasó a París en 1848, y de aquí a Italia, organizando clubs revolucionarios en Milán y en Nápoles, hasta que al ser tomada aquella ciudad por Radezky, se alistó como voluntario en las tropas de Garibaldi.

Mejor que con el fusil, servía Mazzini su causa con la palabra y la pluma, dejando las armas para publicar su célebre folleto en Lugano, en el que anunciaba que la guerra de los reyes había terminado para empezar la de los pueblos.

Apoyó y felicitó al Pontífice Pío IX al subir al solio, pero después combatió su política; y al huir aquél a Gaeta, después del asesinato de Rossi, pasó Mazzini a Roma, apoderándose de la situación y formando el famoso triunvirato, hasta que, juzgando inútil la resistencia contra el sitio de la ciudad, recomendó a la Asamblea llevar la guerra a las provincias, y al verse desatendido, presentó su dimisión.

Tampoco esta vez decayó el espíritu del animoso revolucionario, y en Fran-

cia, en Suiza y en Inglaterra, ó bien disfrazado en la misma Italia, trabajó sin descansar por la revolución, pasando miserias, sufriendo desengaños y arriesgando repetidas veces su vida, sin desmayar jamás.

El 11 de Marzo de 1872 murió el ejemplar patriota.

Su muerte fué muy sentida por todos sus compatriotas, que reconocieron unánimemente cuánto valía y le costearon solemnes funerales: gloria póstuma que le costó toda una existencia de trabajo y de amarguras.

HERNANDO DE ACEVEDO.

BIBLIOGRAFIA

BOCETOS JAPONESES

El interés que el conflicto ruso japonés despierta en todo el mundo, ha hecho salir del misterio en que estaba envuelto el imperio del Japón, asombrando a todos cómo ha podido evolucionar en el corto espacio de tiempo comprendido desde 1872, transformando su civilización, usos y costumbres, y colocándose en situación de poder luchar ventajosamente con un coloso.

De este asombro participábamos también nosotros, puesto que cuantas noticias, descripción de costumbres y usos de los japoneses nos dan á conocer revistas y diarios, siempre están revestidas de ese velo oriental que da carácter poético y soñador á cuanto de los asiáticos se sabe.

Cansados de leer relaciones incompletas y que no llevan el conveniimiento de cuanto se relaciona con el imperio del Sol Naciente, llega á nuestras manos un libro que hemos leído con interés, y de cuya lectura hemos sacado una impresión agradable, y se ha descorrido de nuestros ojos el velo que nos impedía juzgar con imparcialidad, de los japoneses y su suelo.

Titúlase *La Corte del Mikado*, escrito sobre el terreno por el distinguido diplomático don Francisco de Reynoso, quien ha pasado larga temporada en el Japón estudiando con detenimiento su historia, leyendas y tradiciones, usos, costumbres y fiestas orientales, ciudades, templos, religión, instituciones, gobierno, organización naval y militar, instrucción y cuanto puede ser necesario á hacer una completa historia de este país.

Notabilísima en extremo es esta obra, que reúne un doble carácter de instrucción y de recreo, puesto que no se limita á describir el Japón tal cual es en la actualidad, sino que, para hacerle agradable, el lector acompaña al autor en su viaje á través del Continente americano é imperio chino, describiendo sus países y razas y presentando á los ojos del lector la realidad desprovista de toda fantasía.

Especial interés tienen los capítulos que, bajo el epígrafe «Bocetos japoneses», dedica á describir el país, su origen y evolución, en el que presenta, con cuadros llenos de colorido, la familia, el hogar y la educación del pueblo japonés, de cuya lectura sacamos la grata impresión de ver ante nuestros ojos, no un pueblo soñador y fanático, sino culto y civilizando en extremo. Vemos en este libro los esfuerzos de un hombre luchando por el progreso, que despierta á una raza de su letargo, y con temeridad asombrosa la hace sacudir el yugo del feudalismo y la lleva de triunfo en triunfo reorganizando su administración, gobierno, ejército y marina, consiguiendo hacer un pueblo próspero y fuerte.

En una palabra: la obra del señor Reynoso debe ser leída, no solamente por lo curioso del asunto y por su actualidad, sino por algo más grande, que es sus enseñanzas, puesto que en ella vemos que la buena voluntad de un hombre, secundada por la tenacidad de una sociedad, conduce al florecimiento y grandeza á un pueblo, sacándole del estado anémico en que vive, cosas de las cuales está necesitada grandemente nuestra patria.

Esta obra véndese en la librería editorial de los señores Bailly-Baillière é Hijos, plaza de Santa Ana, número 10, Madrid, y en todas las de España y América, al precio de cinco pesetas.

Sección Oficial

BOLETÍN del 28.—*Gobierno civil.*—Convocatoria á elecciones en el Viso de los Pedroches.

Diputación provincial.—Distribución de fondos para satisfacer las obligaciones del mes de Julio.

Comisión provincial.—Nota de los precios medios para la liquidación y abono de los suministros que hagan los pueblos á las fuerzas del ejército y la guardia civil durante el mes de Julio.

Ayuntamientos.—Extracto de los acuerdos tomados por el de Rute en sus sesiones de los meses de Septiembre, Octubre y Noviembre de 1903 y por el

de Conquista en las del primer trimestre del año actual.

Agencias ejecutivas.—Notificación de un embargo practicado por la de Rute á don José Balmisa Macías.

Juzgados.—Edictos del Priego encargando la busca de tres gallinas hurtadas la noche del 15 del corriente del corral de una casa de Castil de Campos; del de Pozoblanco citando á los autores del hurto de dos caballerías efectuado durante la noche del 6 del actual en el molino de un olivar que hay en el sitio llamado de «Gargantilla», de aquel término, y del de Rute interesando el rescate de tres burros y un mulo que desaparecieron el 18 del corriente del lugar conocido por los Aguilares, del término de dicha villa.

NOTICIAS MILITARES

El habilitado representante de las clases militares de excedentes, reemplazo y retirados de Guerra en esta provincia, oficial primero de oficinas militares don Ildefonso Infante, cita á los jefes, oficiales y asimilados de dichas clases, con residencia en esta capital, para que concurran mañana, de ocho á diez de la noche, á la Secretaría del Gobierno militar, á fin de que puedan cobrar sus haberes del mes corriente.

Ha llegado á esta plaza el coronel don José Albendea Aguete, destinado al regimiento reserva de Ramales.

COMISIÓN PROVINCIAL

Sesión del 23 de Junio

Extracto de los acuerdos tomados en esta sesión:

Hacer constar en actas el sentimiento de la Comisión por la muerte de la señora madre del diputado don Francisco Merino Cuevas y dar á este el más sentido pésame.

Ordenar al Ingeniero Director de carreteras provinciales que haga un minucioso reconocimiento del estado de las obras del puente de la Gargantilla sobre el río Guadalbarbo y proponga los medios de conseguir brevemente la terminación de dichas obras.

Adquirir dos lavaderos mecánicos para el Hospital de Agudos. Quedar enterada del ingreso en el departamento de dementes del Hospital de Agudos de Juan López Martínez, ingreso ordenado por el gobernador.

Aprobar los vales expedidos por los directores de los cuatro establecimientos de beneficencia durante los meses de Septiembre y Octubre del año 1903 y Abril último, de los artículos adquiridos por el sistema de administración, excepto los repasados por la Contaduría, que serán devueltos á dichos directores, con el fin de que los rehagan.

Acreditar el haber de 2.500 pesetas al farmacéutico interino del Hospital de Agudos don Francisco García Martínez.

Dar las gracias á la Subsecretaría de Bellas Artes por las esculturas que ha concedido al Museo de Córdoba; abonar el gasto que origine el embalaje y transporte de las mismas; autorizar al Director de repetido Museo para que en nombre de la Diputación se persone en Madrid á fin de recibir y enviar las esculturas y, por último, concederle licencia para que pueda ausentarse con objeto de hacer uso de las aguas medicinales que le están recomendadas.

Autorizar al director de la Casa Central de Expósitos para que mande componer la cocina de los acogidos de dicho establecimiento.

Aprobar la cuenta justificada que presenta el director del hospital de Agudos de los gastos ocasionados con motivo de la colocación de la tubería que conduce las aguas desde la puerta de Almodóvar hasta la Fuente del establecimiento mencionado.

Y conceder el ingreso en la Casa de Socorro-Hospicio á Rosa y Josefa Lopez Jiménez, Manuela Ordóñez Osuna, Laura Porras Torres y Josefa Serrano Anchelega, todas de esta vecindad.

TRIBUNALES

Causa por asesinato

Ayer concluyó, ante la sección segunda de esta Audiencia, la vista, empezada el día anterior, de la causa instruida en el juzgado de Aguilar contra Paulino Fernández Morales, por el delito de asesinato.

El acusador privado señor Martínez Beltrán sostuvo las mismas conclusiones que el Fiscal, esto es, que el hecho constituye un delito de asesinato, en el que no concurren circunstancias modificativas.

El letrado defensor señor Aguilar-

Tablada mantuvo, por el contrario, que sólo se trata de un delito de homicidio, en el que es de apreciar la circunstancia eximente de legítima defensa.

El Presidente del Tribunal de Derecho, señor Gumiel, hizo el resumen de los debates.

El jurado dió veredicto de inculpatibilidad y la Sala, á petición del Fiscal, acordó la revisión del proceso por nuevo jurado.

Juicios orales

Mañana, ante la sección primera, se verá en juicio oral y público la causa seguida en el juzgado de Córdoba, por resistencia, contra Juan Bautista Morón Rivera (s) Martón. Le defenderá el abogado señor Casanova y le representará el procurador señor Gutiérrez de la Concha.

En la sección segunda se celebrarán mañana dos juicios orales:

El de la causa instruida en el juzgado de Baena, por lesiones, contra Francisco Ortiz Molina.

Y el de la procedente del juzgado de Aguilar, también por lesiones, contra Rafael González Urbano. Los señores Sáinz de la Torre y Barbudo están encargados, respectivamente, de la defensa y representación.

DE HACIENDA

Señalamiento de pagos hecho para hoy en la Tesorería de Hacienda de esta provincia:

Guerra.—D. Juan Madroñal, 1.505'83 pesetas; el mismo, 75'83; el mismo, pesetas 11.000.

GACETILLAS

—El R. P. Pueyo.—Casi al mismo tiempo que llegaba á nuestros oídos por diferentes conductos, todos autorizados, la noticia de la presentación del reverendo padre Pueyo para el Obispado de las Palmas (Gran Canaria), supimos que dicho señor practicaba diligencias para eludir la carga que se trataba de imponer sobre sus hombros. El padre Pueyo, cuya presentación fué acordada en Consejo de Ministros, ha logrado que se le acepte la renuncia, y que en armonía con sus deseos se le permita continuar en Córdoba ejerciendo su apostólico ministerio con aprovechamiento y aplauso de todas las clases sociales, que sentían la ausencia del virtuoso varón que durante diez y siete años ha honrado nuestra ciudad.

—Efectos de la tormenta.—La que descargó en la tarde y noche del día 27 en las cercanías de esta capital, lanzó una chispa que, cayendo en la línea de alta tensión de la Empresa de Casillas, produjo averías en uno de los grupos de transformadores al pasar á tierra y la consiguiente extinción de las luces hasta la hora de las doce y media en que pudo localizarse el sitio preciso en que había ocurrido el percance. Como de costumbre en estos casos, la instalación eléctrica funcionó como pararrayos, haciendo inofensiva la chispa, que debió ser formidable.

—Traslado.—Ha sido trasladado á la Audiencia de Toledo el Magistrado de la de Córdoba, don Natalio Gumiel.

—Natalicio.—Nuestra distinguida colaboradora la inspirada poeta doña Josefa Vidal de Leiva dió ayer á luz con toda felicidad el primer fruto de su venturoso matrimonio. El DIARIO DE CÓRDOBA envía á los señores de Leiva su afectuosa enhorabuena por este fausto suceso de familia.

—Un lago.—Las lluvias de antaño pusieron una vez más de manifiesto la necesidad de arreglar, en condiciones aceptables, la rasante de la calle lateral del paseo del Gran Capitán, en la parte inmediata al edificio que fué Administración de Hacienda. Las aguas que afluyen de la calle Góngora y las que se reúnen en el sitio referido, formaron un lago de gran extensión y profundidad. Esto lo hemos dicho ya diferentes veces y el remedio no ha llegado. El guardia municipal del distrito debe pasar la correspondiente denuncia para que sirva de base al expediente.

—Suspensión.—Teniendo en cuenta la festividad de hoy y siguiendo la costumbre establecida por la prensa local, mañana no se publicará este periódico.

—Retraso de trenes.—El tren expreso de Madrid llegó ayer á esta capital á las 10'30 de la mañana; el mixto de la madrugada á las 11, y el correo á las 11'15. Según pudimos informarnos, la causa de este retraso fué el haber reventado una alcantarilla en la estación de Arjonilla, inundándola por completo y dificultando, por lo tanto, todas las operaciones en la misma.

—Nuestros paisanos.—El ilustre literato pontanense don Manuel Reina está concluyendo un nuevo libro de

hermosas poesías, tan inspiradas y originales como todas las suyas, que en breves momentos verá la luz de la publicidad. Al. d. han ofrecido ya á sus lectores fragmentos de las composiciones de dicha obra.

—Memoria.—Acompañado de atento B. L. M. hemos recibido un ejemplar de la Memoria leída por el secretario del Instituto general y técnico, señor Hernández Pacheco, en el solemne acto de apertura del curso de 1903 á 1904. Damos las gracias á dicho señor por este acto de cortesía.

—Inundaciones.—Anteanoche los aguaceros que acompañaron á la tormenta inundaron las calles Tomás Conde, Gutiérrez de los Ríos y patio de San Francisco y la plaza de San Lorenzo, á causa de hallarse tapadas en ellas las bocas de las alcantarillas.

—Accidente del trabajo.—Anteayer, en un taller de herrería de la calle de Colón, tuvo la desgracia de caerse una herida en la mano izquierda el operario José Rico Sánchez, que fué curado en la casa municipal de socorro.

—Caja de Ahorros.—El domingo último ingresaron en la Caja de Ahorros de esta capital 19.250 pesetas por 181 imposiciones, de las cuales fueron nuevas 13; se pagaron 13.933'17 pesetas á solicitud de 72 imponentes, 18 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

—Mobiliario.—En el establecimiento de ebanistería y muebles de lujo de don Manuel Aguilar, situado en la calle Marmol de Bañuelos, se halla expuesto al público el elegante y valioso mobiliario que ha adquirido para su nuevo gabinete de operaciones y sala de espera que en la actualidad instala en la calle Gondomar, número 5, principal, el acreditado cirujano dentista don Fernando Guijo. Referido mobiliario se compone de sofá, sillones y banquetas de talla y cuero labrado al relieve, portiers y cortinas de pelu he rojo de seda y encaje, espejo de tocador y otros efectos, en cuya construcción dominan la elegancia y el buen gusto. Los trabajos de que dejamos hecha ligera mención son bastantes para acreditar los talleres del señor Aguilar.

—Aclaración.—Por un error apareció en nuestro número de ayer el apellido Varas, en lugar de Vacas, en la gaceta en que dábamos cuenta de haberse recibido un título de licenciado en Farmacia, en la Secretaría provincial de Instrucción pública.

—Buen resultado.—Después de unos brillantes ejercicios verificados en el Conservatorio de Madrid el 21 del corriente, y ante un tribunal formado por la señora Fernández de la Mora y los señores Tragó, Guervós, Fernández Grajal y Monje, obtuvo la nota de sobresaliente en el séptimo y último año de piano la señorita Doctores Ruiz Tavira, que ha hecho toda su carrera por enseñanza libre, alcanzando en todos los diez años la calificación de sobresaliente. Felicitamos á dicha señorita, así como á su notable profesora doña Adelaida León de Lerma, que con sus conocimientos sabe sacar alumnos tan aventajados, por lo que obtuvo plácemes de los profesores que componían el tribunal.

—Menudencias.—La guardia municipal ha denunciado á la dueña de un establecimiento de bebidas de la plaza de San Felipe, por consentir escándalo en el mismo á las altas horas de la noche; á un joven huérfano y abandonado, cuya habitual residencia es el paseo del Gran Capitán, que hirió á otro en la nariz, y á un niño que rompió un cristal de un farol del alumbrado público.

—Funerales.—Según nos comunicó nuestro corresponsal en Montoro, los funerales y entierro de don Antonio Garijo Lara han revestido los caracteres de una imponente manifestación de duelo. El acto fué presidido por el señor Alcalde, en unión de varios parientes del finado y del presbítero don Pedro Luque Cano, y asistieron á la fúnebre ceremonia conocidos personalidades de Pedro Abad, el Cerpio y Villa del Río, gran concurso de las diferentes clases sociales de Montoro y todos los carruajes de dicha población. Reiteramos con este motivo el pésame más sincero á la familia del señor Garijo Lara.

—Elecciones.—El día 13 del próximo mes de Julio se celebrarán elecciones municipales en el Viso de los Pedroches.

—Reyerta.—Hace pocos días, en la carretera de Almadén, cerca de la estación férrea de Obejo, cuestionaron varios individuos y uno de ellos, llamados Enrique Priego Alsalá, apedreó á Casimiro Cañadas Cañedo, hiridiéndole en la cara y en la cabeza. El agresor fué conducido á la cárcel de Córdoba y el agredido ingresó en el hospital de Agudos.

—Defunción.—El día veinte y seis del mes actual, según nos dice nuestro corresponsal de Montoro, falleció en aquella población la virtuosa señora

doña Angela Medina y González, que gozaba de generales simpatías por su amabilidad y fino trato. No asociamos al dolor que embarga a sus apreciables hijos, los señores Benítez Hermanos, comerciantes en la plaza de Sevilla; don Manuel, farmacéutico de Lora; don Antonio, encargado de otra farmacia en Montoro, y don Martín, empleado en la Delegación de Hacienda de Sevilla.

Minas.—El Gobernador civil de esta provincia ha declarado nulos y fenecidos los expedientes de registros mineros que a continuación se detallan: por renuncia del interesado los de las minas *Enero 10.º, Margarita 7.ª, Demasia á Enero Oeste y 2.ª Demasia á Enero Oeste*, todas del término de Fuente Obejuna y pertenecientes á la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya, y por no existir terreno franco los de las minas *La Alegría*, propiedad de don Juan Tejada Giménez; *Nueva Lara*, de don Gervasio Martínez, y *La Sevillana*, de don Manuel de la Rosa, las tres del término de Fuente Obejuna, y el de la titulada *Demasia á El Percedero*, de la Sociedad Los Almadenes, término de Villanueva del Duque.

—Está plenamente confirmada la acción medicinal que las aguas cloruradas sodicas-sulfurosas del Balneario de San Telmo (Jerez de la Frontera) determinan en los individuos endebles á causa de la gripe, escrófula, anemia y reumatismo.

—Catarros por el sudor, evítalos siempre fricciones de *Agua Colonia Orive*.

—Subasta.—El día 10 de Julio, á las once de la mañana, tendrá lugar en la casa de préstamos «La Fortuna», Santa Victoria 8, la de los lotes que estén cumplidos y no hayan sido renovados ó desempeñados.

—El estómago del niño se vigila con los fosfatos que contiene la Harina Maguilla.

—Enfermos del estómago.—Pelejas 350 caja (antes 10 reales) *Perla Estomacal* Fernández Moreno, conocida en todo el orbe por que cura el estómago. Individuos que llevaban padeciendo más de 20 años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados, sin obtener con ellos más que un pequeño alivio á las primeras tomas, debido al *calmante* que contienen, han curado radicalmente las acedías, dispepsias, gastralgias, catarros y úlceras del estómago ó intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revela malas digestiones con *dos cajas PERLA ESTOMACAL*. Abre el apetito, nutre al débil y es un gran digestivo. Por 375 pesetas se remite. R. Fernández, Sacramento, 2, Madrid, y principales farmacias.

—Garganta, voz y boca, se curan con las pastillas del *Dr. Caldeiro*. En farmacias caja 150 pesetas; por 2 las remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

—Dinero.—Se presta por alhajas, ropas y efectos, escopetas, revolvers y objetos antiguos. «La Fortuna», Santa Victoria, núm. 8.

Regimiento de infantería Reina, núm. 2

Debiendo enagenarse en pública subasta 206 corrajes Remington y de canana, procedentes de Ultramar, se hace público por medio del presente para que los señores solicitadores puedan concurrir á dicho acto, que tendrá lugar el día 4 de Julio, á las diez, en el Cuartel de la Victoria. Córdoba 27 de Junio de 1904.

SUBASTA

El día 30 del corriente, á las seis de la tarde, se enagen en el local de la plaza de toros un mulo de cuatro años, castaño, de un metro cuarenta y dos centímetros de alzada.

Las personas que deseen interesarse en la licitación pueden verlo en el establecimiento que en la plaza de Colón tiene el profesor don Manuel Garrido. El Presidente, *Jame Aparicio*.

Sección Religiosa

SANTO DE HOY.—San Pedro y San Pablo, apóstoles.—**MAÑANA:** 1.ª Conmemoración de San Pablo, apóstol, y Santa Emiliana, mártir. **JUBILIO CIRCULAR.**—Foy en la iglesia parroquial de San Pedro, posteo por D. Pedro López, en sufragio por sus difuntos.

CORTE DE MARÍA.—Los asociados visitarán hoy á nuestra Señora del Amparo, en la parroquial del Segrario.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará hoy el Canónigo Dr. Miguel García Ballesteros.

—En la iglesia parroquial de San Pedro, se hará, durante el presente mes, el piadoso ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús, á las ocho de la mañana; los jueves á las siete y media.

—En la iglesia del Santo Ángel (P.P. Capuchinos), en el presente mes de Junio, se practicarán los ejercicios al Sagrado Corazón de

Jesús, durante la Misa, que será á las ocho de la mañana.

—Hoy, á las seis de la tarde, sexto día de solemne novena á nuestra Señora del Carmen, en la iglesia de San José (San Cayetano). En la presencia de Jesús Sacramento se rezará la estación y cantará el santo rosario, á continuación será el sermón, después se leerá la novena con sus gozos cantados, reservándose el Santísimo, se dará la bendición á los fieles, concluyéndose con la Salve cantada.

El viernes primero de mes celebrará el Apóstolado de la oración establecido en dicha iglesia, sus acostumbrados ejercicios con Misa, comunión general y plática.

—En la iglesia parroquial de San Pedro, á las ocho de la mañana, hoy quinto día de novena al Santo titular.

A las diez y media, con asistencia de la Venerable Comunidad de Curas párrocos, solemne fiesta, en la que hará el panegirico del Santo el Dr. D. José Molina Ruiz. Por la tarde, á las seis y media, dará principio el solemne triduo que el Centro del Apóstolado establecido en la misma iglesia consagra al Sagrado Corazón de Jesús, con sermón que dará los tres días el R. P. Antonio Pueyo.

Todos los fieles que visiten dicha iglesia desde las primeras vísperas de hoy hasta la puesta del sol, habiendo confesado y comulgado, pueden lucrarse una indulgencia plenaria, y los que hicieren dicha visita, al menos contritos, 800 días de indulgencia, todo aplicable á los difuntos.

Hoy, festividad de San Pedro, estará expuesto Su Divina Magestad en forma de Jubileo en las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, costeado por doña María Castillejo y don Antonio Coello, en sufragio por el alma de su señor padre **D. Pedro Castillejo y Grajera** (q. e. p. d.), que falleció el 21 de Junio de 1802.

Suplican á sus amigos y personas piadosas lo tengan presente en sus oraciones. Hay concedidas indulgencias.

D. E. P. A.

Las misas que se celebren el día 30 en la capilla de la Espectación de la Santa Iglesia Catedral, desde las siete en adelante, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el alma del excelentísimo señor don Pedro Losada y Gutiérrez de los Ríos, Conde de Gavía.

Su hija la Excmo. Sra. Duquesa viuda de Hornachuelos ruega á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios nuestro Señor y á la Santísima Virgen. Hay concedidas indulgencias.

Primer aniversario

Las misas que se celebren el día 1 de Julio, desde las siete y media en adelante, en la parroquial de San Miguel, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas por el alma de **Sr. D. Enrique Izquierdo y Reyes**, que falleció en el Señor el día 1 de Julio de 1903.

Su desconsolada madre y hermanos ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios y á nuestra Señora del Carmen.

LA VOZ DE LA VERDAD

Desde más de quince años los medicamentos **COSTANZI** son los únicos que curan cualquiera enfermedad venérea ó sífilítica. Para detalles léase en 4.ª página, *Confites anti-venéreas, Roob anti-sifilítico, Inyección Vegetal COSTANZI*.

GRAN HOTEL MIRAMAR

CALLE DE MÁLAGA (MORLACO)

Espaciosas habitaciones lujosamente decoradas. Situación topográfica inmejorable para los señores bañistas. Hospedajes desde 10 pesetas, incluyendo los baños. Servicios á la carta. Almuerzos á 4 pesetas, de once á una. Comidas á 5 pesetas, de siete á nueve. Se sirven banquetes á precios convencionales. Tranvías á la salida de los teatros. Servicios de carruajes del Hotel.

URBERUAGA de Ubilla.—Marquina (Vizcaya).

Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídense memoria y guías. Se remiten gratis.

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE DON JUAN CERRILLO

ENCARNACION 5.ª-CÓRDOBA

Curación de toda clase de enfermedades; sección especial para las de los ojos, estómago y vientre. Consultas desde las diez de la mañana hasta las ocho de la noche. Las pobres de doce á dos de la tarde. Visita á domicilio.

D. EMILIO MORILLA ALONSO

ha trasladado su domicilio y gabinete de consulta á la calle de Torres Cabrera, número 8, esquina á la de Domingo Muñoz.

Restaurant de Miguel Gomez

Calle Marqués de Boil (antes Morillos).—PLATO DEL DÍA.—Chuletas de cordero á la bordalesa.

CAFES DEL GRAN CAPITAN, CERVECERÍA Y SUCURSAL

HELADOS PARA HOY

Mantecado, Crema de bizcocho, Fresa, Barquillos rellenos, Almendra y Limón.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS

Beneficio del «Platerito»

Hoy se celebrará una magnífica corrida de cuatro hermosos novillos-toros de muerte, de las ganaderías de D. Eduardo Miura, don Felipe de Pablo Romero (antes de Barbero), señor Marqués de los Castellones, y D. Julio Herrera (antes de don José Clemente), en la que estoquearán los diestros José Campos, Campitos, Manuel Rodríguez, Manolete, Cándido Fernández, Mont, y Félix Aciego.

La corrida dará principio á las cinco y las puertas de la plaza se abrirán á las tres. Precios.—Silla de palco con entrada, 3 pesetas.—Asiento de cajón con idem, 2.—Asiento de barandilla con idem, 2 pesetas.—Entrada general de sombra, 125; señoras, niños menores de 10 años y militares sin graduación, 75 céntimos.—Entrada general de sol, 75 céntimos: señoras, niños menores de 10 años militares sin graduación, 40 céntimos.

SALON CROMOFOTOGRAF Mágico

situado al frente del paseo del Gran Capitán

Todas las noches habrá sesiones desde las nueve en adelante.

Precios para todas las secciones: Preferencia, 0,30.—General, 0,15.

Por Telégrafo

Un estreno

Madrid 28, 2 m. La compañía que actúa en el teatro Lírico ha estrenado esta noche la zarzuela titulada *Regeneración*, letra de Fernández Palomero y música de Calleja y Lleó.

La obra no fué del agrado del público.

Banquete

En el Campo del Recreo ha sido obsequiado Emilio Torres, *Bombita*, con un banquete de despedida.

Al acto han asistido numerosos amigos del diestro.

Círculo carlista

Se ha celebrado la inauguración del Círculo carlista.

En dicho acto pronunciaron discursos los señores Salaverri, Llorens, Vázquez Meila y Barrio y Mier.

Reinó gran entusiasmo. Después hubo una velada musical.

Los chinos y la guerra

Madrid 28, 2'45 m.

Aumenta la hostilidad de los chinos contra Rusia. Se niegan á servir á los transportes de esta nación, extravían á sus tropas y profanan las tumbas de los soldados rusos.

Un ejército de veinticinco mil chinos avanza hacia la frontera rusa, dispuesto, según se asegura, á intervenir en la actual contienda cuando los japoneses derrotan á Kouropatkin.

En París se teme que la conducta de China obligue á Francia á intervenir en la guerra ruso-japonesa.

Firma

Madrid 28, 2'35 t. Su Magstad el Rey ha firmado hoy una combinación de obispos que no será del dominio público hasta mañana, y el nombramiento de Delegado de Hacienda de la provincia de León.

La firma de Gobernación ha carecido de interés.

Consejo de ministros

Madrid 28, 2'50 t. Los ministros, en el Consejo que han celebrado esta mañana, tomaron, entre otros, los acuerdos siguientes:

Conceder varios indultos de penas leves; subvencionar á algunos Ayuntamientos para construir escuelas, y reparar los restos de los marinos españoles que fallecieron siendo prisioneros de los yanquis.

El ministro de Agricultura dió cuenta de su viaje á Barcelona y de otros asuntos.

Cierre de tiendas

Madrid 28, 3 t. Como se anunció, hoy están cerrados los cafés, tabernas, almacenes de ultramarinos y sus similares, en señal de protesta contra la fiscalización del alcohol, proyectada por el señor Ossa.

Los dueños de dichos establecimientos se hallan decididos á continuar el cierre, hasta que sea anulada la fiscalización.

De la guerra

Madrid 28, 3'15 t. Según noticias recibidas en San Petersburgo, de Sakanaroff, los japoneses avanzan hacia Liao-Yang.

Después de salir victoriosos en varios combates han ocupado á Tidiarvarza.

De Tokio comunican que se han unido los ejércitos de Kouroki y Oku, produciendo esta unión gran regocijo en el pueblo.

Disturbios

En Lima han ocurrido graves disturbios, motivados por cuestiones políticas.

Hubo tiros que originaron desgracias y muchas coacciones.

Huelga de zapateros

Se ha agravado la huelga de zapateros de Mahón.

Los huelguistas han ejercido coacciones y las autoridades se han visto precisadas á detener á algunos de aquellos.

Congreso

Madrid 28, 9'10 n. La sesión de hoy ha sido borrascosísima.

Rodrigo Soriano rectifica, arreciando en sus acusaciones contra los concejales del ayuntamiento de Valencia y atacando al ministro de la Gobernación.

Se mete con la minoría republicana, acusándola de amparadora de las personas que cometen actos indebidos en Valencia, Barcelona y Sevilla.

Ataca rudamente al ministro de la Gobernación, diciendo que hizo un Calambour con el nombre del distrito que representa.

Sanchez Guerra, molestado, arremete contra Soriano.

Dijo que podía llamarle Soriano y Soriano, pero que no lo hacía porque la Cámara lo consideraría demasiado fuerte.

Rectifica Soriano.

Dice que no había tenido intención de ofender al ministro, pero que después de las frases pronunciadas por éste mantenía la injuria.

Se promueve un ruidoso incidente.

Romero Robledo excitó á Soriano á que retirara la injuria.

Soriano se negó.

El presidente ordena que se escriban las palabras pronunciadas por Soriano, en medio de un escándalo monumental.

Se levanta la sesión para tratar de dicho asunto en sesión secreta.

Después de la sesión

Madrid 28, 9'45 n.

Suspendida la sesión del Congreso se reunieron los jefes de las minorías, presididos por Romero Robledo.

Salmerón se escusó.

El marqués de la Vega de Armijo no asistió tampoco, fundándose en que no había presenciado el incidente.

Maura declaró previamente que para volver á sentarse en el banco azul necesitaba que lo amparara el Parlamento.

Añadió que esas cosas pueden despreociarse una ó dos veces, pero más no.

Dice que el Gobierno ha sido injuriado por Soriano en la persona del ministro de la Gobernación y que no puede sentarse dignamente en el banco azul, sin una reparación completa ante la Cámara.

En la reunión de los jefes de las minorías, con asistencia de Romero, se discutió ampliamente el asunto, sosteniendo algunos que la ofensa partió del ministro.

Se acordó como fórmula que Romero Robledo declarase en la sesión secreta celebrada después de la pública que las frases van más allá de la intención, no habiendo intención para ofenderse.

Romero Robledo presentó la fórmula á Maura.

Reunidos los ministros fué rechazada.

El presidente del Congreso informó á los jefes de las minorías de que

Maura rechazó la fórmula del debate, habiendo fracasado todas sus gestiones.

Les rogó que no se marcharan, pues sería probable que los llamase Maura.

Sesión secreta

A la sesión secreta faltó Soriano.

Maura pide una satisfacción.

El duque de Bivona y Moret censuran la ausencia de Soriano.

Sánchez Guerra declara que no tuvo intención de ofender á Soriano.

Dato propone que se dé un voto de censura á Soriano.

Bivona y Mochales piden que se vote hoy mismo.

Se oponen Salmerón, Romero Robledo y los jefes de las minorías.

Maura aboga porque se vote.

Hablaron Nocedal, Llorens, Canalejas y otros diputados.

Se acuerda que en lo sucesivo no se pronuncien frases que ofendan el decoro del Parlamento.

Senado

En la sesión de hoy, se aprobó en totalidad el artículo primero del proyecto de los alcoholes, desechándose una enmienda del señor Calvetón.

Comentarios

Se comenta el ruego de Romero Robledo á la mayoría para que aceptara la fórmula, diciendo que sería el último, lo cual ha inducido á creer que Romero dimitirá la presidencia del Congreso.

En la conferencia celebrada por los jefes de las minorías con el señor Maura no llegaron á un acuerdo.

El Gobierno acordó ir á la sesión sesión sin fórmula alguna.

La sesión secreta comenzó á las ocho menos cuarto.

De la guerra

Madrid 28, 10'30 n.

Paris.—Un telegrama oficial de Tokio dá cuenta de que ha desembarcado un ejército japonés en Yakuchao, después de un violento combate.

Añade el telegrama que el día 27 se libró una batalla que duró seis horas, ocupando los japoneses á Tenskinling, situado á 23 millas al Noroeste de Singen.

Los rusos huyeron desordenadamente.

Varias noticias

Madrid 28, 11'33 n.

Se ha celebrado el ceremonial de colocar la primera piedra en la casa de salud de Santa Cristina, que se construye por iniciativa de la junta de damas que preside la reina.

Al acto asistió la familia real.

Madrid 28, 11'40 n. Al proyecto de los alcoholes se presentaron 30 enmiendas.

El cierre de hoy será parcial.

Los alcoholeros recorrieron las calles en manifestación pacífica.

Los principes de Asturias han adquirido por una gruesa suma un hotel en el barrio de Argüelles.

Madrid 29, 2'15 m.

Moral de Calatrava ha manifestado que el Gobierno está muy satisfecho del resultado de la sesión secreta.

Un crucero francés zarpó para Haití con objeto de mantener la reclamación con motivo de la pedrea de que ha sido víctima el representante de Francia.

En Nueva York ha descargado una fuerte tormenta, causando muchas víctimas.



CUARTO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

DON ANGEL ENRIQUEZ Y BARRIOS

Falleció en esta ciudad el 30 de Junio de 1900

á los 20 años de edad

—R. I. P. A.—

Las misas que se celebren por los señores sacerdotes invitados al efecto, en la iglesia parroquial del Salvador, el próximo jueves treinta del actual, se aplicarán en sufragio por alma de dicho señor.

El mismo día, y con igual objeto, se expondrá S. D. M. en el referido templo parroquial.

Los padres, hermanos y demás familia del finado ruegan á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo en sus oraciones á Dios nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias.

POLVOS PÉPSICO-FOSFATADOS

A BASE DE

SALICILATOS DE BISMUTO Y GERIO

PREPARADOS POR EL

DOCTOR LOPEZ MORA CORDOBA

Esta preparación farmacéutica, empleada por gran número de enfermos con éxito favorable siempre, ofrece resultados brillantísimos en todos los casos de afecciones gastro-intestinales, usándose con ventaja á otros preparados en las dispepsias y especialmente para combatir los eructos fétidos, el flato ardiente, las inflamaciones del estómago, y muy especialmente en toda clase de DIARREAS, sobre todo en la DIARREA DE LOS NIÑOS, en cuya dolencia ha producido efectos sorprendentes.

A cada caja, que contiene 12 papelillos y cuesta únicamente dos pesetas, acompaña su prospecto con las instrucciones que han de tenerse en cuenta para su uso, y la mejor recomendación que de este preparado cabe indicar la hacen siempre las personas que lo emplean en las dolencias señaladas. También se venden papelillos sueltos al precio de veinte céntimos de peseta uno, y el público puede solicitarlos en esta forma ó en cajas, en cualquiera de las buenas farmacias y droguerías de esta capital y en la del autor del preparado, establecida en la calle de San Felipe, número 13.

MILAGROSOS CONFITES

O INYECCION ANTIVENÉREA
— Y ROOB ANTISIFILITICO — COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente, y en 5 ó 6 días la crónica, gota militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arañas, catarro de la vejiga, escorres uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los extrínsecos uretrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confitos ó Inyecciones Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis sino que evita los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor, Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite á los incorédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, pesetas 4. Confitos antivenérea, pesetas 4. De venta, en las acreditadas farmacias, y en casa de su inventor, Diputación, 435, Barcelona. En Córdoba: Dr. Marín, plaza Cánovas del Castillo 12, antes Tendillas; Unión Farmacéutica cordobesa, Conde de Cárdenas, 26.



Angelo Costanzi



DIGESTIVO CLIN

El más poderoso remedio contra las **ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO**

CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

PILDORAS Y JARABE de ELANCARD

con Ioduro de Hierro inalterable

CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Oplación, la Escrófula, etc.

Enviase el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en París.

Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

Casa de Baños

16—San Alvaro—16

Baños naturales y duchas de todas clases.

Baños sulfurosos de Carratraca y Archa y todos los de su clase.

Baños termales de vapor, Fuente-liente y Albama.

Baños de mar con algas del Cantábrico.

Arrendamiento: Se hace de un hermoso granero, con mucha comodidad para descargar, en la calle de San Pablo 49. Horas de verlo, de 12 á 5. Para tratar, con don Antonio Barbudo, Osario 47.

Se vende una cama de madera para matrimonio, un molde de jabón, dos hamacas, un fogadero, un cortapajas, una trituradora, dos arados de hierro, un malacate y otros efectos, en la calle Pedro López 12.

Arrendamiento: Desde el día se hace Adelagar del "Nerete", con sus agregados. Informará don Joaquín Pérez Cantueso, de 9 de la noche, San Eugenio 4, Córdoba.

ACADEMIA PREPARATORIA para carreras militares, de Sanz, Bajacincuenta y ocho de grueso ó batalla, da del Pozo Amargo, números 8 y 6. Para tratar, Cister 12, Córdoba. 5—8 Toledo.

SOLUCION BENEDICTO de glicero-rosiato de cal con CREOSOTAL

Para curar la tuberculosis, bronquios, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, etc.—Frasco, 2'50 pesetas.—DEPOSITO: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.—Depositarlos en CORDOBA, Sres. Fuentes hermanos, La Unión farmacéutica-cordobesa, Sres. Pico hermanos y Sres. Marquez y Urbano.—En Aguilar, F. Aguacil.—En Baena, Don Dabó.—En Cabra, A. Cabello.—En Castro del río, A. Criado.—En Lucena, A. Bujalance y E. Guérrero.—En Montilla, J. Pico.—En Montoro, M. Priego.—En Posadas, J. Serrano.—En Priego, F. Aguacil.—En Puente Genil, J. Estrada, en Pozoblanco, E. Sampedro, y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la S. E. de Droguería General.

PEDID CERVEZA TOSAR

REPRESENTANTE EN CORDOBA
Enrique Jaimes, calle Jesús María

HERPE radical con el DEPURATIVO ARELLANO

Aguardo fielmente lo indicado en la instrucción que acompaña el frasco. De venta, en las principales farmacias. Por mayor, Pérez, Martín, Velasco y Compañía, Mayor 18, Madrid. Único depósito en Córdoba, Farmacia del Dr. Villegas, Almagra 30.

CATARROS

DENGUE, TRACAZO, INFLUENZA

BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE

CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN

En todas las Farmacias.
HEMASE LA FIRMA ADRIAN

Se venden dos canarios holandeses, le Dgitimos, de 2 años; 6 idem del país de 2 y 3 años; 12 hembras del país; 1 canaria, jaulas y demás utensilios para la cria y varia. Herramientas de carpintería. Informarán, Librería 11. 7—1

Para casa de los padres se ofrece una joven primeriza, con leche fresca. Informarán, en la calle Valencia, número 8. 1—1

Venta. Se hace de los pastos de Esteban la baja. Para tratar, con José Zamora, Campo de la Merced, calle Haza 10. 4—1

Se arrienda en buenas condiciones, desde el día, el molino narihero nombrado de El medio, inmediato al Cam. o de la Verdad, el cual, por su situación inmejorable, muele en todo tiempo. Informarán, Encarnación 7. 10—1

Se vende un aspirador de nogal en 20 Suros, una mesa idem en 7uros, y hay 5 sillones de comedor. Ho as de verlo, de 8 á 10 de la mañana. Hazón, Judería 18. 1—1

Se vende lana para colchones, de superior calidad. En la calle San Pablo 20 puede verse y tratarse. 10—8

J. CASANA DIEGUEZ

CIRUJANO-DENTISTA

SUCESOR DE M. BELMONTE

Premiado en la Exposición regional de Córdoba de 1904

En este antiguo y acreditado gabinete se construyen toda clase de dentaduras, incluso las de aluminio, garantizando su solidez y duración. Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor, aplicando los mejores anestésicos conocidos hasta el día. Gran depósito de opiatas y élixires

Calle Márquez de Boil, 2, Esquina á Gondomar

El Estreñimiento

Se combate con los Confitos Cotidianos "SUN" que sin causar irritación ni dolor, producen una deposición natural diaria y despiertan el apetito, despejan la inteligencia, desalojan la bilis y tonifican el organismo.—UNA peseta cinco en farmacias y por mayor, G. García, F. García en Madrid, y en Barcelona, Rambla Flores 4.

Depósito en Córdoba: Fuentes hermanos, Duque de Hornachuelos, 10, y Pico hermanos, Ayacastante, 10 y 12.

MADRES! Para criar niños robustos

HARINA LACTEADA MAGUILLA

ES LA MEJOR Y MAS BARATA

Cuenta diez años de existencia, y ha sido premiada en todas las exposiciones que se ha presentado.

PARADAS (SEVILLA)